

Alcaldesa de Barcelona,
Decano del Colegio,
Presidente de la Conferencia de Directores,
Compañeras y compañeros.

Barcelona, 21 de noviembre de 2016

Buenos días.

Querría empezar mi intervención, felicitando cordialmente al Colegio por el enorme esfuerzo organizativo, que un Congreso así supone, y también a todos los participantes por sus aportaciones.

Mi contribución al acto de hoy, querría ser un saludo y un breve mensaje, de parte de unos cuantos miles de arquitectos y, de más miles todavía de otros profesionales, para acabar con una breve noticia de nuestra red institucional, que entiendo que es lo que se me pide.

Os dirijo pues, con ocasión del Congreso, un saludo de parte de la Unión Internacional de Arquitectos y de su Presidente, Esa Mohamed, y otra, de parte del Consejo de Arquitectos de Europa y de su presidente, Luciano Lazzari. También, naturalmente, un saludo de todos arquitectos de España, así como del Consejo de los Arquitectos y de la Unión Profesional que presido, y del Consejo Europeo de las Profesiones Liberales, del que soy vicepresidente.

El mensaje telegráfico, hecho con palabras clave, que puedo dirigiros, de parte de estas instituciones que trabajan en red, sería el siguiente:

Cambio de época / nuevos paradigmas / nueva empleabilidad / habitabilidad de las personas / nuevo contrato social / decisiva importancia de la formación continua y de la Deontología / decisiva importancia de la especialización (con un relato propio y no ajeno) / profusión de problemas globales / profusión de respuestas locales / alineación entre escalas / las escalas tienen poderes / y en fin: puesta en valor del acto profesional: experto, ético e independiente, al servicio de una nueva sociedad. / Entre el consumidor y la empresa...

Este es el mensaje.

1º. Ahora bien, mientras tanto esto pasa, en la Unión Internacional de Arquitectos UIA, en París:

El Consejo, es decir, el CSCAE, redacta un cambio de estatutos y postula una nueva orientación hacia la ciudad, hacia las agendas urbanas, hacia ONU-Habitat.

Emblemáticamente lo hacemos, promoviendo una subsección tematizada de la Unión Internacional de Arquitectos en Barcelona: el BCN Urban lab para ayudar a hacerlo y a compartirlo, con los arquitectos del mundo.

2º. Mientras esto pasa también, en el CAE, en Bruselas, en el Consejo de los Arquitectos de Europa:

El CSCAE, el Consejo, impulsa desde hace cinco años, de hecho lidera, una nueva estrategia de políticas públicas de arquitectura al servicio de la habitabilidad, como la mejor y más inteligente acción de la profesión, ante, y frente, la desregulación. Es una estrategia multi-escalar, en la Unión, en los estados, a las Comunidades, en las ciudades. Es una estrategia inspiradora.

Promovemos también, en Bruselas, una reflexión en forma de manifiesto, sobre la especialización de los arquitectos, con un relato propio y no con un relato ajeno, adecuado a la disciplina y al momento actual.

3º. Mientras tanto esto pasa, en el Consejo de los Arquitectos de España, el CSCAE, en Madrid:

Defendemos -y salvamos- las atribuciones tecnológicas de los arquitectos; lo que no es fácil; y defendemos -y salvamos- el visado y la colegiación.

Obviamente impulsamos, la Ley de Arquitectura estatal, que tiene ya un articulado y un compromiso de tres de los cuatro grandes partidos y que, dentro del cuadro competencial del estado, tendría que regular materias importantísimas para la profesión, como lo son, la formación continua obligatoria, la habilitación para ejercer, la propiedad intelectual, los concursos y la contratación, la habitabilidad, la responsabilidad trienal, la extensión de la responsabilidad civil, los alquileres, etc.

Hemos redactado y aprobado un nuevo Código Deontológico, lejos de 1971, alineado con Europa, inspirador de otros.

Hemos propuesto al Gobierno, y redactado, un Pliego General de Condiciones para la licitación de proyectos, que incluye un simulador electrónico de honorarios por los tipos de licitación, así como un exigente manual de calidad, que también tenemos hecho y registrado.

Participamos en el decisivo proceso de evaluación mutua de las Profesiones Reguladas europeas;

Impulsamos, amparados por la nueva directiva, el reconocimiento de nuestras atribuciones tecnológicas en Europa.

Conseguimos, el reconocimiento académico del título de máster para todos los arquitectos.

Y finalmente, saliendo ya por fin de nuestro propio armario, nos presentamos y ganamos, insólitamente, justo es decirlo, una candidatura a la Unión Profesional española, que ahora presidimos.

Y 4º y último. Finalmente, mientras todo esto pasa, en la Unión Profesional: Velamos por una Ley de Colegios y Servicios Profesionales mejor que la última conocida de noviembre de 2014, que ya era algo mejor, que las desastrosas versiones iniciales.

E impulsamos también una reflexión transversal, interprofesional, basada en la cooperación, y un estudio profundo (jurídico, económico, político) con los compañeros europeos, sobre la condición y el estatuto del nuevo profesional y su ensambladura en la nueva sociedad.

**

Esto es el que hacemos, modestamente, a la manera del amigo invisible, lejos de los focos mediáticos, desde la UIA en París, desde el CAE a Bruselas, desde el Consejo y la Unión Profesional, en Madrid.

**

Queridos compañeros y compañeras, es mi opinión, que los arquitectos y el resto de profesiones, tendremos que trabajar alineados si queremos influir. Es decir, que la red institucional, tendrá que trabajar coordinada y alineada si quiere ser escuchada, si quiere ser eficiente. Que es tanto como decir, que ante los problemas de la Arquitectura y de los arquitectos, que en general son globales, y de las profesiones, que también lo son, ya no podremos responder únicamente con las habituales pugnas entre escalas o con las habituales pugnas entre profesiones. Porque si hacemos esto, nos barrerán.

Amigas y amigos, la ocupabilidad del arquitecto europeo, depende hoy, en mi opinión, primordialmente, de tres cuestiones clave. Primeramente, depende de que seamos capaces de clarificar la misión de la profesión con mucha radicalidad. Segundo, depende también, de la disposición de un relato propio de especialización. Y tercero, depende también, de que dispongamos de una mejor formación jurídica y económica básica. Tres cuestiones fundamentales, que tienen también, rango europeo y que hacen todo el efecto, de una cierta refundación.

Proponemos lo siguiente. Si la salud es el problema, la medicina es la solución. Y si la habitabilidad de las personas es el problema, y en todo el mundo es así, la Arquitectura es la solución. Porque la habitabilidad de las personas es nuestra misión. A buen seguro que, al respecto, nos tendremos que explicar y reorientar, mucho mejor. Tenemos que cambiar el rumbo, como de hecho, ya estamos haciendo.

Estoy seguro que el Congreso, cuyas sesiones de síntesis empiezan hoy, hará una aportación catalana, como siempre, significativa. Porque en todo esto, Barcelona, tiene mucho que decir, y, sobre todo, mucho a compartir.

Porque creo sinceramente, que hoy, en el actual contexto, compartir y cooperar, es ganar.

Muchas gracias, buenas Jornadas de síntesis y muy buen congreso para todos y todas.

Jordi Ludevid
Presidente CSCAE y de UP
Vicepresidente de CEPLIS